

開発という分野に焦点をかけるアクトーは非常に多様であり、それらの意図が必ずしも一致しているわけではない。そういう観点から、筆者が挙げておいた課題1と2は理解できた。しかし、課題3について、「必ずしも公共人類学は、研究から実践へ切り替えが必要なのかな?」と思つた。筆者は、「実践をあらかじめ計画しておいて、その目標にあわせて必要な研究をすることが良い」と提言していたが、二の方法が必ずしも上手くいくとは限らないと考える。たとえば、ある目標を設定しておいて、それから異文化に入り、フィールドワークを行つて結果、ほんの目標が見つかることなど、フィールドワークを行つて初めて分かる事情があるはずだ。なぜ、やほり研究を行つて、何が問題となつて、それを見極めて上で実践に移した方が望ましいのかは、と考える。また、研究結果を民族誌にまとめて発表する、という方法でも、また別の視点から貢献できるのではないかだろうか。これは「災害」の章でも述べられていたので、有用性はあるはずである。

開発

筆者が述べる3つの課題は、今と“いか／つか”

解決とは、必ず“不可能”である。

相互依存的“いか”あるべき“いか”。開発の領域

では、AI・人類学者は、依然として概念的筆者。

提言と具体的な取り組みに昇華させる必要がある。

7/20

第5章 開端コメント

この章の中で“私が”し蜜の意味をもつたことは、異文化と理解との関係を示すにあたって、「文化と現象を分析する際に、文化とに根ざす価値観や判断を一時的に停止すること」が大切だといふ部分である。本文にも書かれていたように、異文化を尊重することが“異文化に対する理解”であつたり、無条件に肯定することには私自身も教えられており、むしろそれが單なる無関心、相手に対する理解ができないことであると言える。“理解する”といふことは相手のことを見ることでして、自分と同じところも異なっているところも見つける考え方、立場として認めめるところが“あるとあるところ”また一時停止といふ表現を面白いほど感じて、やけに異文化をうけて、自己文化を疎かにするといふことを互いの尊重にしておらず、一度は自己判断を打ちつけ、相手を認めることの上での互いのことを丁寧静に見直すめで、相手の論理を読みあわせ判断するところが“大切にしたい”と教える。

7/13 (水) 公共人類学コメントペーパー 5. 開発

異文化研究をする際には、頻繁に“多様な視点”という言葉が用いられるけれど、多様な視点が存在するだけでは、問題解決の方法が少ないといふ筆者の意見には賛成である。

筆者がワールドワークの対象にしていっているのは、カナダの有様三つ。ヨーロッパにおけるも、それで見る者の立場に応じて多くの意味があつたから、同時に満足する解説法は考へぬのが原則だと思われるため、公共領域の中で新しい文化を創り出すためにはJICAを例にとって開発援助の実績を立回りについて、お話ししていくのである。私は、ここで2つの専門的知識がうまく組み合えば、必ずしも期待されるが、並に衝突するか、あるいは併存することが多いことは、お互いに二重の負担になり、開発援助を受ける側もどうにか判断が迫られることがあるのでは、どうか。公共人類学者が、採りまさる、それは分野で“構造化”問題と“問題を絶縁していくこと”と、この授業を受けてから見てきてこでニしてみると、JICAという機関にとって領域が“プライベートである場合”、“パブリックな問題”に置き変えることはいつも容易にできることが多うか。また、人類学者が開発では、目的を達成するには視野に入れてみらす、危機的研究技術は序で可。それに対して開発には何がせらる目的、目標等があるはずだ。その運びとどのように乗り越えていくかが課題となりたと思う。

- ・文化人類学者が、自分が生まれ育った土地ではないところで、その土地の人々の需要を基に、新しい文化を創造するというのには少しごわいそうな気がした。たゞらんと慎重にやらねといつたが、文化人類学者が得意とする相対化とは正好であり、それを優先すべきか半ば断行してやれぱうらばうのかはと思つた。
- ・経済による社会と文化が漠然させられるところのは、今も考へたことがあるたのを面白い考え方だと思った。日本のP=メ文化の中もお隣をもうゆづるためにいろいろとは考へられるけど、全く本当にそうほのかな、全く社會が"中じ"に重かっているのか、色々なものに対して考えようと思う。

。 p. 72 の 終わりに 「研究から実践への切り替え」とあるが、これはどこも難しく、また重要な点だと思つた。ここで“開発”という トピックの中で 議論されているか、この点は全ての分野において言える。特に人類学においては、例えは“医学や技術開発と違って目に見える成果を挙げるのに難しい。だからこそ 人類学者の脳内と 論文の中で”論ぜられる 問題解決の方法を実践にしつす タイミング、状況、方法が”大きな意味をもつ。

「実践」ありきの “研究” を目指すことが必要と言える。

(疑問点) 國際開発における具体的な事例はどのようなものがありますか。

(コメント)

この章を読んで、問題を解決するにあたり、解決策をあらゆる側面から考へ、最も最適だと思われる方法を探ることの大切さを痛感しました。私は以前、大学の図書館の本の返却期限がなかなか守られない問題につけ、大学側が「延滞している学生に何らかの措置をとる上からの解決策と、学生が代わる代わるボランティアとなり、延滞する学生に電話をかけ、返却を催促する運動に全員が自主的に参加する学生主体の解決策を考えました。それについて学生にどちらの案がより効果的かアンケートをとったところ、大半の学生が前者をえらびました。このような結果になった理由については日本にボランティア文化が根付いていたため、学生が主体となる問題の解決にあたりことに消極的なのではないかという結論に至りました。これが「正しいかどうか」は追加調査が必要ですが、ここで「解決策がいかに問題とその利害関係者にとって適当であるか」という側面が重要になることやその適当性の度合いによって問題の解決の程度が変わってくることを知りました。この章でも取り上げられていたように何が問題であり、どの解決策が最も適当で、持続的か、効果的なのか、バランスを考えながら問題の解決を図ることが特に文部省が絡む問題などでは大切になるのではないかと感じます。

第5章 開発

二章、三章他の章にも関連して見えた問題について、調査したところ研究者が現地の政策や開発に自身の意見を反映する所が多い。望ましいのかどうかは現地が見込す。特に開発シナリオは必ずしも現地の人々にとって変化と伴うものである。また、それによる利益/不利益を受ける人が出る。二つよりは様々な立場の人々の関係を考慮して、研究分野を活かして開発を進めるのが伝わった。日本も戦後、東南アジア諸国において既往賠償といい現地開発に携わった。これは一定評価を得られたが、日本製製品の「宣伝」として利用された面、また強引に建設を押し進めた地域もあり、そこには、決してベストではない方法をこうとした。何がベストかを論じるのはどの立場に立つかで変わるものだが、現地の慣習、様式をある程度尊重して昇華させるようなアプローチが必要だと思う。

圖說

DATE

NO.

L005514581201 Summ X36111851201709

11. 3. 30. 3. 28. 3. 27. 3. 26. 3. 25. 3. 24. 3. 23. 3. 22. 3. 21. 3. 20. 3. 19. 3. 18. 3. 17. 3. 16. 3. 15. 3. 14. 3. 13. 3. 12. 3. 11. 3. 10. 3. 9. 3. 8. 3. 7. 3. 6. 3. 5. 3. 4. 3. 3. 3. 2. 3. 1. 3. 0. 3. -

11. 3. 27. 3. 26. 3. 25. 3. 24. 3. 23. 3. 22. 3. 21. 3. 20. 3. 19. 3. 18. 3. 17. 3. 16. 3. 15. 3. 14. 3. 13. 3. 12. 3. 11. 3. 10. 3. 9. 3. 8. 3. 7. 3. 6. 3. 5. 3. 4. 3. 3. 3. 2. 3. 1. 3. 0. 3. -

中國民主文化化運動，為民主文化化運動的主要推動者

中國民主文化化運動，為民主文化化運動的主要推動者

中國民主文化化運動，為民主文化化運動的主要推動者

中國民主文化化運動，為民主文化化運動的主要推動者

中國民主文化化運動，為民主文化化運動的主要推動者

中國民主文化化運動，為民主文化化運動的主要推動者

中國民主文化化運動，為民主文化化運動的主要推動者

中國民主文化化運動，為民主文化化運動的主要推動者

中國民主文化化運動，為民主文化化運動的主要推動者

P.72 方法論としての文化相対主義は一時停止の ~~を~~ を
するが、モラルとしての文化相対主義は一時停止の
解除であるところどうがどういうことが
よく分からなかつた。

セクション5の研究と実践の切り替えを読んで、中巣というのは
まずその地域のこと、そこに関係しているアクターのことを考えて
いかないといけないけれど、それを実践するときにも、
全てを当事者である人に 대해서するのではなくて、
そもそも構造に対してのアプローチを考えた方が
良い時もあると思った。

P.82に報恩感覚とグローバル市民としての自覚が大切と
書いてあるけれど、文化人類学者だけではなく、その感覚は
大切だと思った。そして、その感覚を発展させるためには
何が必要なのかなという疑問をもた。

7/20

5 開発

- ・ ミルハイ：における4つの視点を全て実現することは不可能と
あたの筆者は最終的な解決法を明示していなかったが、
妥協点を見出していくことができないのだろうか。
- ・ 研究と実践の切り替えについて、実践の目標にあわせて研究すると
結論つけていたが、それでは結論ありきの研究になり、柔軟に対応
できないのではないか？ 実践に関してはJICAなどのプロがいるわけで、
研究のプロである人類学者としての使命を果たせりのだろうか？

5章 開発

〈コメント〉

開発をすることは、悪いことなのだが、よいことなのがよく分からぬ。開発がうまくいければそれでよが、うまくいかなければ、途中かげのまま放棄され、その後の進展は望めない。開発は、そのエ地の人々が望んでそれをケースの方で少ない。そのエ地以外の人々が、利益を求めてとか、NGOなどの団体が開発してほうかよと判断して行つてう。開発はした方がよくなると思つてから進んで行われるが、本当にそうはうのはうづうづ。住民にとって妥当に必要なのか。そのような対話をすることも、人類学者にとって大切なことではないかと思った。

〈疑問点〉

P71 の「一時的に停止」とはどうことなのがよく分からなかつた。

『公共人類学』第5章 開発

本文で述べられていたように、公共領域は各集団のレベルによって異なり、各領域によって何が問題となるのかも異なっている。住民、NGO、地方自治体、企業、国家、国際機関というように公共領域を構成する集団の規模は様々である。ある国のある地域の開発を行うとして、各集団によって利益や問題は異なる。公共人類学の視点から考える開発問題は、誰の立場でそれを考えるのか、何よりも当事者がそれを必要としているのかということが重要であると思う。本文で述べられたような「最終目標」がその地域の住民のものでなければ、そもそも開発の必要性や意味はないと思う。現地で直接そこに暮らす人に接しながら問題を発見し、その問題を現地の人と結びつけて解決することが人類学の視点で開発問題に関わる重要な役割だろう。

ただ、開発問題は国際機関や国家、地域住民と行ったどのアクターを考えるときにも経済面がはじめに頭に思い浮かび、人類学という視点と各集団の直面する問題がなかなか結びつかないように感じる。解決策として提唱することを現実とかけ離れた物にせず、さらに他の領域ではなく人類学として開発問題に取り組むという二点を両立した方法が具体的にイメージするのが難しく感じる。

5章コメント

国際文化学部に入って、初めて文化相対主義を知り、自分自身が自身の生まれた文化に価値観、考え方方が大きく左右されていることに気づき、新鮮だった。そのうちに、女子割礼や、嬰児殺しのことを知り、自分の文化的価値観では、考えられないような習慣だと思ったが、当事者の文化にとっては、意味のあるものであることも知った。しかし、独自の文化だからと言ってその文化をほったらかしにしておくことがいいことなのか分からぬことも聞いた。この話を聞いて、自分の中でも文化と向き合っていくことは難しいと思った。先生方の話を聞いていて、今まで受けた授業の中では、そのような習慣をやめさせたほうがいいのか、守るほうがいいのか判断が難しいというところまでしか聞いたことがなく、難しいなかでも具体的に先生方がどう考えているかというのを聞いたことがなかった。今回5章を読んで、この筆者の多文化に対した時の対応の方法を読み、興味深かつた。筆者は文化現象を扱う際に、文化に根差す価値観や判断を一時的に停止し、ある程度その文化現象を洞察し、そのうちに異文化の論理と自分化の論理を止揚した先に現れる普遍的な人間性に基づいて何が正しいのかを判断すると言っていた。このように、他文化の文化現象をとらえるには、これくらい割り切った考え方が必要なのかなと思った。一方で、エスノセントリックな態度で文化現象を考えないとしても、人は最終的には、自文化を基礎にしてしか物事を考えられないのだと思った。そしてこの方法で、普遍的な人間性を導き出すには、多くの文化をサンプルにして考える必要があると思うし、そこで導き出された普遍的な人間性も力を持っている文化が普及させたものであるかもしれない。だから、ある文化現象にたいして、人が判断をくだそうとするときは、エスノセントリックな視点を意識的に避けたとしても、それぞれの価値観と、その人が知っていることの範囲のなかでしか判断することができないのではないか、普遍的な判断というのは不可能ではないのかと今のところ考えている。

5 開発

課題1. 公共領域の多様な文化をどのように統合し、問題解決の方針を立てるか。

課題2. 公共領域において新しい文化を創造するためには必要なコミュニケーション・スタイルの模索

課題3. 研究から実践への切り替えをどのように進めるか

上記に挙げた3つの課題が本文で指摘されている。

それに着目しつつ、いくつかの実例が示されるが、全てのプロジェクトが切り離されて、ユニークな部分だけ共有してへる感じた。

民俗学 コメントシート

2016年7月13日

(5) 開発

・問題解決をする際に多様な視点の中から何を優先させるべきなのか判断する必要がある、とありました。たしかに様々な視点が存在してしまうと、問題解決の方針も立てづらくなると思います。しかし、その優先順位をつけるのが難しい場合が多いと思います。素朴な疑問なのですが、どのような手順で優先順位というのは付けていったらいいのでしょうか。

5. 開発

私は開発の定義が「^{①②③}発展途上国における経済発展の促進を目的にあこなう国際的な事業である」ということを知らなかった。果たして本当にどうなのだろうか。私はそうではない。もしくは、そうであってほしいと思う。また、この定義の出典を示してほしい、示すべきだと考える。

PT5の下から4行目に「最終目標は、農民の所得が今より増えかつ三つの食料自給手段とともに文化とともに維持されること」がある。そのような文化的側面を最終目標の一部とすると、これは、そもそもの経済発展という目的には適合しないと考えられる。

6章 開発

この章で最もを感じたのは、「十分な研究の後に実践が可能になるのではなく、実践の目標に合わせて必要な研究をするところから」、研究から実践への移行は円滑に行える」という点である。逆に、民間企業に勤めたり考える私からすれば、「(むかうと民間企業に勤めている人がいる) 解決すべき課題があり、そのための市場調査と研究を行い、実践あるといふ構図はあり前のことである。学者が扱う課題は、データが広く、1人の人生でしか見てないものも多いから、自分で出来るレベルまで規模を落とし、目的主義で研究を行う事が、人類学という学問の性質から考えても、意義深いと考える。

本章を読んで納得した点は、異文化に触れ合う際、「一時的に停止」することが重要であるという点であった。文化人類学の文化相対主義では、自文化の常識を捨て、他文化の価値観、次元で考える必要があるとされている。しかし、これは異文化への不干涉の態度を貫いたり、無条件に肯定したりし、異文化を根本から理解する妨げになってしまふのである。したがって、一時的に異文化の洞察をした後は、異文化の論理と、自文化の論理をめぐり、何が正しいのかを理解すべきだと述べられていた。私はこの意見に賛成である。

ただ、本章でも述べられるが、どれだけ上位研究でも、その思想が広またり、浸透したりしないと、つまづ実践に移さなければ意味がない。

人類学は、研究地域にばかり焦点を当てすぎて、視界が狭くなってしまうのではないかという印象を受けた。実際私は大学に入ると、人類学についての理解は皆無だったし、せかくよい思想があるのに、それが一般化されないのはもったい無いと思う。

開発

NO.....

DATE

開発における公共人類学では、自文化のバイアスを一旦停止した

うえで、その後改めて自文化と異文化をめぐって何が正しいのかを

判断する必要があると述べられていく。つまり開発を行うといふ

ことは開発途上国において新しい文化を持ち込むといふ

ことであると考えられるうえ、それは先進国からの援助によつて

持ち込まれるので、少なからず先進国の意図が少しだけも

含まれてしまい、自文化中心主義的にならざるをえないの

ではないか。また、それからの援助が必ずしも現地の人々

の生活に適合するわけではなく、実践する二点以外で

不適合を確認できたというハイリスクの状態で

先進国が開発途上国に介入するメカニズム

あるのだろうか。

- 開発の多くのF1=行われた政策で現地にネガティブな結果が生じたと見
た。しかし現地のF1は7月12-13日の2レース。現地の経済成長させること
が当時の前のことを多くは語られますが、経済成長が必要なことから
F1も経済よりも大切な価値に重きを置いていると二点を
あげたいです。
- 718°-シカゴの2レース、文化相対主義の意義とCC、「判断」
一時的停止可不可以重要で、そのありの一時停止を解除
(2一定の価値判断)至るに至るに「真の意味で」達成され
(ま办が)、これが最終的にエス/セントラルを参考に行
って可能性が大きいのではないか(?)か。「熟慮」として
結局は自分の知識の基礎を優先させてほしいのかと思
つたのが2レースか、このときはどう考えを辿りすと上の方(F)
か。
- 778°-シカゴ×モントリオールの支援の2レース「日本の経験を生かす」
というだけに書かれていますが、筆者の指摘にいふとおり、
事前の比較検討が大切だと思います。共通の条件や相違
点などを把握してから有効的な援助がいいと考えます。
日本国内でも「開発」としてF1の娛樂施設をつくった失敗
(F1=アーバンF1などあると思いますが)、それで海外支援をする
ときに注意すべきです。

「文化現象を扱う際に、文化に基づく価値観や判断を一時的に停止すること」
という筆者の文化相対主義の定義は、「一時的に停止」という部分が重要である。
人類学者は異文化を判断してはいけない。というこの主張は重要なと思。
特に開拓という分野は異文化と向き合う機会ばかりであり、文化相対主義が
唱えられやすいのだと思う。ここで私が長期間で思っているのは、「開拓」とは
そもそも文化を均等に見ておらず、先進国が途上国の支援をせず、というよりは
文化相対主義とは離れて活動しているのではないかということだ。

開拓が行われる地域に対して別の視点から人類学が向き合うことはできること
かもしれないと思う。筆者が行く内容は三つの人々に比べより良い
開拓は何か、と考えることであり、開拓する側の立場である。

私は、「一時的に停止」という定義で道が開けるのかと思、ではか、
「計画的判断停止の解除」という言葉で文化人類学の立場から開拓を説明
できるのかわからずか、

本年では、「研究」を遠脱した、社会を考えため、入れても
つくるための研究は消極的で、人類学の傾向を批判し、
文化相對主義の発展を阻る。一時的な・判断の保留などと云ふ
はい・がソビ、異文化の論理と自己文化の論理を区別せざる
様子が必要であるとする筆者の主張は、じつと裏、身をもつて
いるともわかる。このうち、何より直感した文化相對主義は、人類学を文
化「研究」へとどまらせ、人類者道の正しさを研究、教訓
するという可能性は、あくまで学内のものとして最も重要な・もつてきつて
いうべきは以前（昭和11年）からである。一方で筆者が自らの経験から
得る、実験的計画の「X・Yはにつれては結論である。」
毎研究者の中には、特定の実験の目標を持ちながら研
究者にいる者は少なくて、そのような目標は、研究を進めるうえでい
くつかわちがである。ヤルク終盤に迫る人類学者は、確かに、
人類学者に固有の報恩度量でクローハルトについての自説を持ち、
研究生活の中で実験の目標を抱いているが、もしかすると、
しかし、新しい、人類学への転換と云ふ本著において、彼等の
は、報恩度量やクローハルトについての自説に乏しく、新たに
研究でいいところを示さない。去年の研究者に向けた論文では、

まず始めに、私は文化相対主義とは異文化について考える際、自己文化の判断を持ち込まないことを思って、この文について研究する際ある程度異文化に関する洞察を試みた後は、文化に根ざす価値観や判断の偏りを解除、つまり自己文化を跳び異文化について判断可能しかば」という筆者の考え方には新鮮であった。また筆者は開発援助の実務者とのミスコミュニケーションを免れるために援助に亘る言語のための専門的な言葉遣いつまり「援助の文法」自身につづく必要があると考え実行に移してみたが、それに対し開発援助の実務者から何のaproachかとか、そのため気が気にならない。この章を読んで印象では、人類学者が開発のために開発援助の実務者に自らの意見を伝えようと努めてみると、開発援助の実務者からは開発のために人類学者の意見を種々的に問うとう娑羅かべひらかれてか、たとうに思う。

開発途上国における経済発展の促進を目的におこなう国際的な事業である
開発において重要なのは、開発を援助する側が一方的に援助するのではなく、
その途上国が求めているものを援助するべきであると考える。ここで、文化相対
主義に基づいて援助を行なうべきではないだろうか。援助する側は先進国で
あるはずだや、「途上国が自國と同じペースで発展する」という考えをもつて援助す
れば、その開発はうまくいかないだろうと考える。すべての国や地域の発展が同
様に発展していくとは限らないし、それぞれの国や地域には、それぞれ独自の文化
があり、発展のスピードも形も違うと考えるからである。前述で、文化相対主義の
定義にあるように、「文化に根ざす価値観や判断を一時的に停止」し、途上国
の文化を考え、停止を解除して自文化を見、何をするか、どんな援助が必要
であるかを慎重に判断すべきであると考える。

民族学 - 開発

28. 7. 20

実践に踏み切るき、だけが弱いと感じた。

報恩感覚、グローバル市民の自覚が人類学者特有のものとする根柢がひんとこない。

5. 開発

(自分) JICAや国際機関助成は、以前と後ろの3つの開発
（＝今）他の機関で「開発」がある。この意味では、
開発・援助がいかに政治性を帯びてゐるか、これが。
実際、開発援助を行なっていへば“國”の経済力は
上がりつてもしない。しかし本当にそれは“國民1人1人”的
な反対の中ではどうか。本章の序で（）あげたように
ヨーロッパの農村開発（＝今）の例より、開発援助は、
民衆の反対と共に、開発が何であるか示してある。ヨーロッパに
はヨーロッパ人が多く、農村でも改革が行われた。
然しこれは定着せず利益も得られなかつた。しかし筆者も
述べる所によればヨーロッパと並んで開拓地である。
日本が言ったように、開拓地をもつてゐるのは國策である。
しかし筆者が本章の最後で述べた実践への動機づけは、
「しかし根柢が弱いように感じた。

Suzuki states very clearly his belief that in order to make the transition from ethnographic field work to the use of that work in practical projects one needs to suspend the ethnographer's relativistic abstention from judgement. And certainly one can not formulate and put in action a plan while constantly second-guessing oneself.

But I think he should consider questioning the need for and ethics of such projects before suspending his own critical thinking. After all, neoliberal economic neo-imperialism works through development 'cooperation' as well. Anthropologists should not make themselves 'into willing tools of such schemes just to have made an active contribution' to something.

どの問題においでも言えることだが、やはり、何かをするうえで、現地の文化、慣習等を理解しておくことは重要なことである。今回の開発においても途上国、地域の事情はその土地の土地と異なる。具体的にとて挙げられていてマヤ・ユカテコの・焼畑農業に対して、有機ミルペ・プロジェクトは、現地の事情、今回では村人に出稼ぎや行商などの農外収入に依存しているため、手向のかかる、有機農業を行えない、ということを抱千里していくのが、ために失敗に終らつた。先進国の視点で、また途上国とのことで同じような開発援助を行っているが、現地の文化、事情に合はず、失敗して、その後の未遂続行がうまくいかない可能性が高い。そこでアーレドワーフにて、現地の生き声を聞き、文化や生活事情に精通すること得意とする人類学者と開発援助を行う組織が連携していくことは重要である。途上国側はより自分たちに合った支援が受け取ることが、援助する側もより有効で効率的な支援を供給することができるだろう。

また、現在行われている支援について、事後経過を見ていことでも重要である。現地の人たちと未遂続行できているか、新たに問題といふことが出てきているのか調査することによって支援の質を高められる。いずれにせよ、支援する側の自己満足だけ終わらずに開発援助が必要である。

<質問>

P81. 2 筆者は JICA研究所の開発アドバイザリープロジェクトにおいて、人類学者としての問題意識を伝えられてから、そこでも認めて受け取ってほしいと述べています。この人類学特有の問題意識とは具体的にどういうものなのでしょうか。

筆者は開発援助プロジェクトの民族誌的評価を志した理由の一つとして、人類学者と国際開発関係者の間に付言の回路を開きたいと述べていますように、アドバイザリーファンが必要とされる開発の現場と長期的で^{2年半}学術的な觀察と研究が必要で、人類学の立場に相容れない上に(メソジカル)現地からすれば"人類学的見地の介入はもしかして感じられるものだ"と想像できます。そこで二者が歩み寄り、

人類学が開発に寄与できる方法について、"開発の実践"と前提にしてからも現地文化や風土に合ったものを模索する立場を、人類学側がとることに思います。人類学の学術的立場に固執し続けるのではなく、先進国支援は絶対善く、技術の進歩が普遍的幸福につながると考えながら、開発関係者の多くは一石を投じ、客観的視点を与える立場にいるのか、人類学は必要以上だと感じます。

私も JICA の言義を受けていたが、
ところの趣向は JICA の支援は本当に相手国のためになる支援
なのだろうか、ということだった。

人類学者の考え方と JICA の精神は真逆を向いていると感じた。
しかし、本文にもあるように人類学者はその専門性を社会一般に
還元することを考え、計画的に判断停止の解除を行いつつ
支援団体と協力して支援を行うことは不可能ではないと思ひし
もうあるべきだと思う。

(5) 開発

本章にあげられたマヤ・ユカテコの農村の例のような生活様式の変化、雇用環境の変化による後継者の減少マニース"に耐えられない状況などによる産業活力の低下などにより、伝統的産業を取り巻く環境が厳しい状況になり、存続すること困難な状況となりつつある産業が沢山あります。このような環境変化を踏まえ、長い歴史、地方特有の文化を持つ伝統的産業を渡りきつた環境に適応し、持続できることにせよには産業界の努力はもちろん、企業や政府による支援も不可欠である。但し、企業や政府が新しい動きを伝統的産業の発展に結びつけっていく前に、それらの事業を尊重しながら、産業界の立場に立て、彼らの気持ち、求めを考えなければ"ならぬ"と想う。

開発

エピード改革は支持者が少數で村にも馴染まない
と言ふ中に何故実施されたのか。

第5章 開発

NO.

DATE

開発について考えると、あたって最も大切なと思ふことは
この開発が、援助を受ける人口にて、どのようにしてあることである。
つまり、先進国からの一方的な開発を行なうのはなく、その地に
在った開発を考えるにこだわっており、これを知ることで、
文化人類学的プローチは大変役に立つ。

しかし、現状の開発はこれが実践でまではいかないといふ。
その原因となるのは、開発援助する側からアリット重視の援助
ある。そのため、文化人類学的プローチが行き届くためには、開発
の意味の再認識が重要であると言える。

②モーモの援助を脱すために、行われている取り組み等はあるのか？

5. 開発

71ページで筆者は、文化相対主義の定義として価値観や判断の一時停止をあげ、その後価値判断に至ることが「異文化を尊重する」ということの真の意味であるといっている。その後は、批判することもあるということだが、これはつまり排除することなどなのだろうか。自分の価値と合わない少數派を排除する言い訳になってしまふにも感じた。

77ページでは、人類学者とICAのミスコミュニケーションに関して述べていたが、開発援助側の不理解しか想定していないように感じた。人類学者側が事態をまちして把握できていなければケースはないのだろうか。この箇所限らず、全体的に「人類学者であること」に絶対の自信を持っているように感じ、危険だと思った。

→81ページの振り返りで人類学の弱点に対する反省が見られた。
「開発に対する哲学をもっていないこと」が指摘されているが、これはマニアル通りではない個別の対応をケースに合わせてできるという強みにもなるのではないか。

5. 開発

開発という言葉が自文化中心主義的で進化主義的ではあるといふ議論は有名である。“発展途上”、“未開”な地を開発する、という考え方に基づいて“開いためた”。この論文では開発という言葉を経済発展の促進のためと限定している。この発想にも疑問を感じる。これは、資本主義などの文化を持ったない地域に巻きこんでいくようはもってあることをあらわしてはならないだろうか。変わらずとも、貧しくても独自の農業形態で十分に食糧があり幸せであるとしている人々とか暮らす地域にもグローバル化を強めて“開いたまく”。

開発の対象者は本当にそれが必要としているのか？開発支援を受ける者（例えは国家という公共領域）と、実際に開発支援を受ける者（現地の人びとという私的領域）間に多くの齟齬があることは否定できない（“3”）。

第5章

開発

公共領域は知識の戦場として議論が戦わされるも無論もではなく、議論のもとで共有知識や解決方法などを遂げるというものだ。しかし、議論と言葉で戦いの境界線はすごいいちんみつなので、無駄な戦いに陥らないよう気をつけたほうがいいと思う。

マヤの焼畑という耕作方法はベトナムの少数民族と同様だ。この農耕方法は環境にやさしくないと指摘されていますが、そうではなく、環境にやさしいと聴いたことがあった。炭や灰は天然な肥料として時間をたって毒を残らずにだんだんなくなつていって、そのところから植物がすぐに生殖できるという理由で、納得させた。少数民族ではないコミュニティーは文明に近づいていない理由に従って、少数民族をしている行動を指摘する傾向がある。しかも、文明に近づいていない少数民族コミュニティーの行動こそ、文明の光で暮らしている私達より環境を大事をするようだ。

つまり、環境を守るを言えば、少数ではないコミュニティーと少数コミュニティー、どちらの認識のほうが高いのかと、考えさせたものだ。

「開発」について

開発のための人類学などについて著者がいろいろ述べていたが、私に言わせれば、開発人類学にはいくつかの不明なところがある。

・まず、文化相対主義への著者の考え方について。ここでは、「新しい文化の創造に寄与する」必要があると著者が指摘するが、新しい文化を創造するとは何か。私が気になったのは、異なる文化を全面的に統合するができるのかという問題である。また決定的に違う文化を一つの文化にしようとしたら、ある文化の相違点を無視し、逆に恐怖や衝突などの反応を引き起こしてしまうのではないか。接触する諸文化また異文化への理解を目指すとしたら、自分かに対して自己反省的な知識を持ちながら、他者に対して、自己と異なった存在であることを容認しようとする方が、異文化との融和や異文化への寛容が自然に確保できるのではないかと私が思う。

・次に、文化相対主義再考に関しては、重要なのは文化に根ざす価値観や判断を一時的に停止することであると著者が述べるが、「一時的に停止」とは何か。「永続的ではない」という答えがあまりにも不明だと思い、どのくらい、どの程度まで「停止」しなかなければならないかをもっと説明してほしかった。

・最後に、新しい文化の創造への尽力については、グローバル市民としての自覚が必要であると著者が主張する。私がもっと知りたいのは、異文化を理解するために、どの程度まで「グローバル市民としての自覚」が必要なのか、そういう自覚をどう高めるのかなどのことである。

「開発」

開発は種々なアспектがあり、そのうちの1つが「利害」だ。

異存子。文化人類学者たる先人類学者はこれを「平等」を

目録で777-2見えてます。また文化人類学者の「開発」

は必ずしも開拓する意味であります。

5 開発

ある地域の開発は、人類学が関わることで、そこでの公共領域、
というものを意識しなくてはならない。開発における土地の人々、文化上の
思想を含む3つの固体、国家、文化、今こそ考慮する必要がある。そして、
そのときの人類学者は、土地にとどまらず文化についても扱う。
その土地や対象への理解が不可欠であるということを示して、それは
必ずしも分かる。人類学者は必ずしも問題を持ち、その対象から文化を
みていく。様々な視点から問題を見出し、文化を理解していく
の一貫である。これを経て、人類学者の研究が実践へ向かう
かを考えた。つまり、つまりは、公共領域においては、人類学者の立場である。

- ・パロット村におけるプロジェクトの活動を継続する理由を見出せば、続かないにたり
シレ、パロットでは手間のかかり、続ける人がいなかたりなど、という例が
ありますか、この場合の開発は、現地の人たちに無理やり押しつけた
というような形になりますか。
- ・文化現象を扱う際に文化に根ざす価値観や判断を一時的に停止し、
最終的に、自らの価値やモラルを適用すると述べていますが、自国の
モラルと、その文化現象、あるいは風習が異なった場合、干渉することか
肯定されるのですか。

マヤ・ユカテコ民族の農村では、なぜエヒードが導入されたからといって人口が5倍以上にまで急増したのか？他の村でも同様の現象が見られたのか、それともこの村に特有の状況だったのか。そして、ミルパを現実的に続けていくのが難しいなかで、文化的に保存するとはどのような状態を目指しているのか。日本の伝統工芸や伝統的な農法、漁法のように、シンボルとして残していくのだろうか。そのような切り取られた形では、今までのようく生活に根ざした文化にはなり得ないのではないかと思う。「どうしようもない」という村人と筆者のコメントがあったが、課題1の問題解決の方針の定め方は本当に正解が無く、ミルパの保存と経済的な安定の両立を目指すことに行き詰まりを感じた。また、人類学者が異文化への判断を一時停止した後、それを解除して異文化を批判、受容することは確かに理にかなっているが、それをされた異文化を保持する側の人間からすれば、こちらの理解が不十分だ、わかってくれていないといった感情を抱き、溝が生まれてしまうように思った。

5章 開発

開発・発展について考へる機会は他の言論義を通しても比較的多くあつたが、公共領域・公共性を前提として捉えることは無かった。

本章では文化相対主義に対する誤解・再考について触れられていながら、定義における「一時的に停止」という部分に開拓家金井木氏の主張・解釈を読み分か。つづいて文化相対主義に対する再考を手が自身促されし。開発分野の問題解決の方針を立てにあつて、相対化という方法では不十分であるという点は驚きである。

5章「開発」を読んで、まず、開発援助を行なう団体は、開発をする地域に住む人（その地域の代表など）に要請されてプロジェクトを行なうのか、それとも開発援助が必要である地域を探し出して開発援助を行なうのか、ということを疑問に思った。

三つの例が挙げられているように、開発をしていくうえでは、効率性を重視していくのか、またはその地域の文化・伝統といつたものを重視していくのか、といった点は、重要な点であると感じた。開発援助団体としては生産性や効率性というものを優先して開発を進めていきたいと思っているのだろかと思う。しかし、その地の人々にとってはその地の文化やアイデンティティといったものが大事である。開発をする地域の人びとの価値観と開発援助をする人たちの価値観は異なる。ここで、本章に述べられているように、「文化に根ざす価値観や判断を一時的に停止し、その異文化に向き合う」という文化人類学の視点が「必要であるのではないか」と思う。開発をしていく上で、現地の人々の価値観や考え方といったものを聞きながら、開発を進めていくことが「重要なのは」ないか。

「開発」は開発途上国が経済的に発展するよう、先進国が開発途上国へ入り込むことである。したがって19世紀、20世紀前半の植民地主義の時代の、「野蛮な地域を文明化する」という思考に寄らぬいために、文化相対主義の意義を再考し、意識しながら開発していかねばならぬ。また、開発の意義についても熟考してければならない。本書で述べられているメキシコのミレバの例では、農民や非営利組織で貧困に苦しむのではなくとミレバの代わりに他の軸を提案すると、ミレバの文化を壊すことを促進することになります。このジレンマの中でどのように重みつけばよしよい成果を出すことかで見るのかと考えることをやめずに開発をしてなければならぬ。

第5章 「開発」

- ・PAPROSOC の民族誌的評価では ミレバの分析と比べ「実践」があるといつ達いがあることがわかった。どうも対象の地域にすた人々の立場に依った考へ述へするように感じられかかりやすかった。

一方で「実践、すためには、こうことをえていく際に「グローバル市民としての自覚」や人類学者に固有の報恩感覚」というわかるようなわからないことが挙げられていて疑問になった。もう3人筆者が述へるような感覚を持ちあわせるとしたことはないが、はっきり言えば実践でもかどうかはお金があるかないかということにかかっている部分があるのではないかと思う。しかし、お金といふはすぐ具体的な問題まで考へる必要があるのかわからなかった。

開発

- 自文化のバイアスを自覚し、価値観、判断と一時停止するという作業。
後に、他文化のものらかに非効率的、悪習である場合（サテライト）
批判をしてしまおう。
- マヤ、ユカテコ、etc) による「他の視点」は?
それは「プライオリティを置かなければいけない」とか
- ある視点と、他の視点で相对化するだけでは複数の
視点が並んでいます。問題の解決が「ズレ」が起こる。
2つ目と3つ目の視点（順位をつける）=ところの方。

1. 文化相对主义的道德理念在于，不干涉、无条件地

肯定异文化。但是其要义并非永远地停止对文

化的价值判断，因为对其文化的一一定程度的

价值判断才是对其真正的尊重。评价与不评价

取决于我们的出发点，当我们从本文化出发时，

对异文化彻底的尊重与自由权利是必要的，但

当我们从全人类的整体角度出发，对异文化的

价值判断乃至改造则是一种人类再发展的

必要进程了。

2. 对异文化的理解研究与开发改进是相辅相

成的。在其过程中必须要注意的是对异文化及

其民众彻底的尊重与沟通，任何行为都应当

建立在双方互相的理解与合作的基础之上。

一厢情愿或不从实际出发的行为都有可能

对文化产生摧残的作用。对于相对落后的文化，

沟通与宣传教育是十分重要的开化方式。